



- Ricardo Zuñiga
- 34 Años.
- Soltero.
- Integrante del Movimiento Sandinista.
- Católico militante. Promotor de Comunidades de base.

car sus causas.

T.L.: Este enfoque de pastoral rural, ¿se hacía desde la Iglesia Católica?

R: Al principio, sí. Con el apoyo de la Comisión de Pastoral Rural Arquidiocesana. Este apoyo se da a nivel oficial hasta los dos últimos años de la revolución, aunque seguimos siempre en contacto con párrocos y organizaciones católicas ...

T.L.: Conociendo las dos líneas existentes dentro de la Iglesia Católica es decir, la progresista y la conservadora ... quienes serían en tu país los pioneros de la línea progresista y desde cuando ...?

R: En Nicaragua la renovación de la Iglesia está muy vinculada a la lucha popular y a una buena lectura de la situación del país. Un grupo de sacerdotes que estudiaron fuera del país y que regresaron a comienzos de la década del setenta, después de Medellín, comienzan a trabajar en sectores rurales y en la propia Managua. Pero creo que lo que más fuerza le da al cambio en la Iglesia es la influencia de las Comunidades de base que tomando posición en el asunto de los derechos humanos y haciendo frente a la dictadura intolerable de Somoza obligan a la Iglesia sumarse a la lucha del pueblo.

T.L.: Cuando llegó la revolución ¿tuviste que tomar también las armas?

R: Mi trabajo fue fundamentalmente ideológico y de apoyo logístico a nivel alimentos y remedios. Además cuando llegó el levantamiento estuve preso por formar parte de un comité cristiano de solidaridad con la revolución.

T.L.: El Movimiento Sandinista es ideológicamente pluralista o hay en él predominio marxista ...?

R: El Sandinismo es una síntesis de las ideologías que tienen fuerza en A. Latina. El punto inicial de confluencia de todas es la tradición de lucha heredada de Sandino en la defensa de la soberanía y autodeterminación de los pueblos pequeños, en el uso de sus recursos naturales en favor del propio pue-

NICARAGUA

UN CRISTIANO EN LA TRINCHERA

Nos pareció interesante su testimonio y decidimos volcar en estas páginas algunos minutos de conversación con él, en intento fraterno de estrechar lazos con estos hermanos latinoamericanos que hoy sufren el más serio hostigamiento por parte del Imperio, que no acepta este modo original de querer vivir la liberación. Palabras claras, de hondo contenido evangélico que hoy ponemos a consideración de nuestros cristianos.

R: Nací en Departamento Carazo, zona cafetalera a 50 kilómetros al sud de Managua, Capital de Nicaragua.

T.L.: A qué edad te sorprende la Revolución Sandinista?

R: A los nicaragüenses que tuvimos la oportunidad de conocer la dictadura de Somoza y participar en los cauces de lucha y que por lo tanto contribuimos al triunfo de la Revolución, esta no nos sor-

prende en 1979. Yo tenía entonces 28 años.

T.L.: ¿Qué tareas cumpliste en la pre-revolución?

R: He trabajado desde el año 1972 en los grupos cristianos de base, especialmente entre los campesinos en una labor de concientización, tratando de ayudar a esos compañeros a hacer un análisis de la situación que vivíamos los nicaragüenses, tratando de bus-

blo y la implementación de un régimen de justicia social. Lo primero que hace el Sandinismo es recuperar esa tradición de lucha. Es cierto que en el avance ideológico ha tenido importancia el aporte del análisis marxista a nivel del manejo de la economía. Los cristianos, además, hemos tenido una singular presencia a partir de nuestra teología de la liberación. Por eso creemos que la nuestra es una síntesis original.

T.L.: No entendida por muchos ...

R: Nos resistimos a que desde el Norte, desde los centros de poder de la sociedad dominante nos pongan un clisé "El Sandinismo es marxismo". Esto no nos interesa. Lo que nos importa es ir haciendo un planteamiento que responda a las aspiraciones de la mayoría.

T.L.: La presencia de los cristianos en la Revolución Sandinista nos llega a través de los medios de comunicación concretada en la presencia de tres sacerdotes en el Gobierno de la Nación D'Escoto y los dos hermanos Cardenal ... ¿Hay laicos también en la dirección de este proceso revolucionario?

R: Ya te expliqué que tanto en la preparación como en el mismo hecho revolucionario hubo una participación masiva de los cristianos. Actualmente en la dirección del proceso hay unos quince laicos reconocidos a nivel de ministros y secretarios generales. No te olvides que toda la educación está dirigida por un sacerdote jesuita, el Padre Cardenal. Por eso me da risa cuando nos acusan de haber impuesto una educación totalitaria, marxista leninista ...

T.L.: Cómo se vive en Nicaragua a nivel de Jerarquía la existencia de las dos líneas de Iglesia...?

R: En Nicaragua tenemos 9 Obispos. En un determinado momento, en un documento oficial el episcopado niega la legitimidad del proceso revolucionario y eso por una causa muy simple. Ellos tenían su propio proyecto político estaban en contra de Somoza, pero no querían tampoco una revolución. Hay entonces entre ellos dos actitudes unos callan. Los otros toman una postura abierta contrarrevolucionaria, como es el caso del Arzobispo de Managua, Mons. Obando y Bravo.

T.L.: El nombramiento de este arzobispo como Cardenal efectuado hace poco por el Papa Juan Pablo II puede interpretarse como una oposición del Vaticano a la revolución



Sandinista?

R: Este nombramiento ha sido visto en el interior de nuestro país como un apoyo abierto a la contrarrevolución. Esto que nosotros entendimos así ha sido luego confirmado por el flamante Cardenal que a poco de ser investido en Roma, su primer acto pastoral fue viajar de Roma a Miami para celebrar allí una misa donde estuvieron presentes unos 5000 exiliados nicaragüenses y los principales líderes de la oposición entre ellos el Comandante Cero, Edén Pastora. Un discurso puede ser discutido. Un gesto, no. Y el primer gesto del Nuevo Cardenal fue partir el pan, compartir el vino de la Eucaristía con los dirigentes de la "contra". Y luego en nuestro país todos los fines de semana efectúa movilizaciones en pro de la paz, que pasa para él por el diálogo entre los dirigentes de esa contra y los dirigentes del gobierno. Y este diálogo ha sido rechazado por nuestro gobierno por una razón muy simple todos los dirigentes de la contrarrevolución han sido guardias Somocistas, culpables de asesinatos y expoliación del pueblo.

T.L.: Si viven en guerra, cómo hacen para cumplir con lo prometido en lo referente a mejoramiento del nivel de vida del pueblo ...?

R: Yo creo que hemos empezado a solucionar problemas fundamentales de educación, de salud y de sustento básico. Hemos llegado a una fuerte reducción del índice de analfabetismo que pasó de un 50 % a un 12 %.

Más de dos millones de hectáreas de tierra han sido entregadas a campesinos en forma de cooperativas y en cuanto a los alimentos básicos como la leche, el maíz y el frijol han sido subsidiados por el

gobierno durante cinco años ...

T.L.: La medicina ha sido socializada?

R: Hay un sistema único de salud, pero nos falta manos de obra.

T.L.: Qué apoyo podemos dar nosotros los cristianos a la lucha de Nicaragua?

R: La primera forma es estar en comunicación, en Comunión. Una de las acusaciones de la derecha de la Iglesia, es que nosotros somos una secta que no tiene comunión con la Iglesia. Nosotros queremos demostrarles que aunque no estamos en Comunión con algunos Obispos que están en contra del proyecto popular, si tenemos Comunión con los cristianos de A. Latina que estamos en la teología de la liberación.

Otra manera, es informar a todos vuestros compatriotas sobre la verdad de lo que pasa en mi país a fin de contrarrestar la única información proporcionada por las agencias norteamericanas.

En tercer lugar, tratar de hacer todo lo posible en la campaña de solidaridad hacia Nicaragua. Este año en concreto se ha planteado el lema "Nicaragua debe sobrevivir", con una campaña para recolectar medicamentos, instrumentos de labranza, repuestos de automotores para ayudar al pueblo nicaragüense a sobrevivir ...

T.L.: Como joven que sos algún mensaje a los jóvenes, a nuestros jóvenes cristianos...?

R: A la juventud cristiana de Argentina le pediría que se preocupen por Nicaragua ... que acrecienten sus conocimientos sobre sus países hermanos de Centro América y A. Latina toda. Que luchen por la construcción de la nueva sociedad y del hombre nuevo.

Máximo Layús